



国際ロータリー第2610地区  
南砺ロータリークラブ



# クラブ会報 **なんと**

NO. 2648

URL <http://www.nanto-rc.jp>

E-mail [office@nanto-rc.jp](mailto:office@nanto-rc.jp)

例会日/火曜日 12:30点鐘 例会場/福光会館2Fサークルルーム1 ◆事務局/富山県南砺市福光7336-4 ぶくみ光開内 ☎ 0763-53-1333 FAX 53-1334

尾山裕和会員撮影



綿貫民輔寿像

## 第2709回例会 令和6年8月27日(火)曇 32℃

- ◆点 鐘 12:30 久患龍三会長
- ◆司 会 谷村賢治SAA
- ◆ソング 「それでこそロータリー」
- ◆ゲスト R米山記念奨学生 倪 献策君



◆会長の時間 久患龍三会長  
…32歳校長「国公立大0→20人合格」させた凄い改革=定員割れだった「福岡女子商業高校」の奇跡… (東洋経済オンラインより引用)

高校球児だった柴山翔太さんは、甲子園を目指したが、北海道の地方大会の決勝で敗れる。叶わなかった夢は「監督・コーチとして実現すればいい」と教員を目指す。

東洋大学を卒業すると、北海道の私立高校で国語科の教員になり、野球部の指導も担当した。そして3校目の札幌新陽高校で、民間出身の荒井優校長から挑戦することの大切さを説かれ、ハツとしたという。「コンフォートゾーン(居心地のいい場所)から抜け出せない自分が悔しく、教師として強みを作ろうと、小論文指導で有名な神戸星城高校に飛び込みました」偏差値は50を切るものの、小論文による学校推薦型選抜入試で、全国の国公立大学に毎年50人以上の合格者を出す高校だ。「どんな魔法があるのかと思ったら、とにかく泥臭い指導だった」と柴山さん。生徒1人ひとりが時事問題を纏めた「小論文ノート」を作り、ひたすら小論文の添削を重ねる指導法を受け継ぎ、柴山さんの着任2年目には小論文による国公立合格率が70%を超えた。しかし、高校生活を大学進学だけに捧げる学校のあり方になじめず、もっと幅広く挑戦できる高校を探した。

そんな中で出会ったのが福岡女子商業高校だ。もともと町立だった同校は、2017年に私立になり入学希望者が激減。1学年240人定員に対し100人に満たない状態が続いていた。生徒に会うと自己肯定感が低いことが分かった。多くが学力に自信がない、家庭に経済力が足りないことを理由に大学進学をあきらめていた。保護者も就職や専門学校への進学を前提としていた。大学進学のための強い動機づけが必要だった。進学説明会では学歴フィルターや生涯賃金など社会の現実について話し、奨学金と返済に関し個々の家庭の事情に即して説明した。

そして30歳で校長に抜擢されると、徹底した小論文指導と生徒の意識改革を図り、2年後には20名が国公立大学に入学した。5年後には入学者を217人までに増やした。

校長になった柴山は、教職員に「こうしなさい」と指示はしない。方針は示すが、やり方は任せる。言われた通りにやるのではなく「自走できる人」を求める。

女子商では生徒が起案する自主参加型プロジェクトが展開さ

れている。「自ら考え、表現する力を楽しみながら学ぶ」。そのために企業や起業家、外部の大人の手を遠慮なく借りる。

修学旅行プロジェクトでは1年生がチームを組んで旅行会社の助言、保護者の意見を聞き、プランを作成した。

制服プロジェクトでは新しい制服を企画、デザインを決めた。ある生徒が柴山さんに「制服変えたら女子商の人氣が出る」と提案したのがきっかけ。学生服メーカーのカンコーやセレクトショップのビームスと会議を重ねて実現した。

学校の広報を担当する部活動「きかくぶ」は動画投稿アプリ「TikTok」で学校行事や部活動などを紹介し、ある動画は910万回再生を記録した。「Z世代の若者から学びたい」と経営者が参加するロータリークラブなどから生徒に講演依頼が舞い込むようになった。

柴山さんには気になるデータがある。日本財団が令和4年に行った「18歳意識調査」。日本、アメリカ、イギリス、中国、韓国、インドの17歳～19歳の男女に「自分の行動で、国や社会を変えられると思う」に同意するか否かを聞いたところ、「はい」と答えた日本人は26.9%で最下位だった。日本の高校生には「変えられる」と胸を張って答えてほしいと願う。

校長就任から3年。「挑戦」は生徒や教職員の意識に深く浸透し、女子商の「文化」になりつつある。次の目標は生徒も学校運営に関わり、意思決定すること。「自治」の実現だ。

### ◆幹事報告 森 悦夫幹事

- ①「コーディネーターニュース」9月号 No2に神野PGの記事が記載。
- ②富士見RCより50周年記念式典の招待状が届いております。
  - ・開催日:12月7日(土) 14時から
  - ・富士見市文化会館
  - ・出欠の連絡期日 8/未…現在13名参加申し込み確定、7名未定。
  - ※最終確認を…。
- ③例会変更のご案内
  - ・当クラブ=9月3日(火)※夜間例会「まねき」 10日休会 17日通常例会
  - 津田隆ガバナー補佐訪問 24日休会。
- 射水、高岡北、氷見、高岡西、小矢部、高岡万葉、砺波RCより案内受信。
- ④※夜間例会・9/3(火)まねき・18:00～例会・18:30～卓話「海王」代表取締役 津幡真一氏(新湊RC)「温泉で元気に」・19:30～懇親会
- ⑤木村農園から梨の差し入れ、一人一袋お持帰り下さい。

### ◆委員会・その他報告

- 会計報告 片山道代前年度会計  
お手元の2023-24年度収支決算書の報告です。ニコボックスからの繰入を50万に、輪島炊出し、放流の際保育園児に保険を掛けたこと、甲子園R野球大会事務局より、又R財団助成金があったことでやり繰りできました。監査の山田喜代美会員にも見て戴きました。
- 諸事案内及び御礼報告 木村伊徳前年度会長  
①23-24年度決算報告書の提出により前年度完結のお礼②梨の差し入れ③金沢踊りの観賞参加者募集。等についての説明。

### 本日のプログラム 9月3日(火) 第2710回例会

《例会変更》夜間例会 於:「まねき」点鐘18:00 例会後  
ゲスト卓話 津幡真一氏 担当 久患龍三会長

◆出席報告 上坂英伸出席委員長		
会員数	8月27日出席率	8月6日(修正)
45 (免除1)	66.67% (出30)	64.44% (出29内メウ2)

メーキャップ:安居利浩君、谷口和尋君。

### 次回の予定 9月17日(火) 第2711回例会

ガバナー補佐訪問 津田 隆富山第4グループG補佐(小矢部中RC)  
担当 久患龍三会長



今日はロータリーの友を紹介させていただきます。RI会長メッセージ(5p)ではステファニーA・アーチック氏は毎回のよう帰属意識は「ロータリーのマジック」であると言われている。

もし、私たちが本気で世界を変えようとするなら、みんなでクラブの帰属意識を培う必要がある。「意識を持ってロータリー活動をしよう」と言うような感じである。

私にとって帰属意識とは「ロータリーのマジック」を発動させることであると言っている。

★特集 会員増強・新クラブ結成推進月間 (7p)

…会員候補者の声に応える。(8p)

入会を断られた理由に「日中は忙しい」「例会の参加が厳しい」「会費が高い」「食事は不要」「目的が不明確」「組織が強制的」といったことが記載されていますが、小矢部RCさんの衛星クラブや夜間クラブなど新しいクラブの形が増えてきている。

…沖縄首里女性活躍衛星クラブ(10p)は、沖縄県では離婚率が高い点や子供の貧困問題から女性の活躍と地域連携をテーマにした新しいクラブとして立ち上げたこと、また財団学友と米山学友など学友を核として構成された多国籍クラブや新世代クラブの紹介も掲載されている。

…「新会員の本音を探る」(12p)では「奉仕活動が少ない」「貴重な時間を使った割に内容が薄い」など、かなり厳しい意見が書いてあり、クラブの先輩方が培ってきた職業奉仕や地域社会への貢献を今一度振り返り、時代に即した例会をしていかなければ会員増強や維持が難しいと掲載されている。

…クラブのあり方見直し&効果的な懇親会では (14p)

東京クロスシティRCではピーク時に106人いた会が90人台まで減り、会員に65項目のアンケートを実施し、クラブの長所、短所、改善点を確認して情報の共有したことや会長経験者10人程に出席戴いた懇親会で、人生やロータリークラブの話などスピーチをして貰い、普段聞くことができない貴重な話に既存会員が喜んだことが載っている。

…ITを活用して、コミュニケーションを円滑に (15p)

東京芝ロータリークラブでは、IT委員会を立ち上げアプリを開発し、出席確認や名簿、一人ひとりの情報が簡単に確認でき、新会員と会がすぐに仲良くなることなどを挙げ、ITによる会員増強、維持は可能と言っており、ぜひ南砺RCでもお願いをしたいものである。

…シンガポール国際大会(22p)は2024年5月25から29日まで、シンガポールのマリーナベイ・サンズで開催された。登録者数は世界で14,660人、そのうち日本人が2,516人で、6人に1人が日本人であったことが紹介されている。

…1人親世帯を応援〈たんぼほ便り〉奈良県橿原RC(42p)

18歳未満の子は8~9人に1人が貧困状態で特に1人親世帯では半数近くが困窮に喘いでいる。

そこで橿原クラブでは物品の援助だけでなく、心のケアも行っていこうと決め「あてらおやつクラブ」の松島靖朗代表理事を例会に招き「1人親世帯、子供の貧困の現状」と題した卓話を開催した。

《SPEECH》(グラフィックデザイナーの佐藤卓氏)(縦4p)

この方は22年前に「明治おいしい牛乳」のデザインに関わっておられ、またニッカウヰスキー「ピュアモルト」は佐藤卓さんが27歳の時にデザインされたもので、薬品が入っているようなボトルの形は飲んだ後のことも考えた商品開発だったということです。

…斜里ロータリークラブ 知床の歯医者 (縦9p)

知床の無歯医地区に開業して17年の歯医者さんが地産食材を料理して仲間に振る舞うお話が出ている。

…ふるさと輪島へ募る思い(縦16p)では、石川県輪島市へ帰省していた新横浜RCのメンバーの震災に対する心情が綴られている。

《卓話》

古瀬喜八郎君

今日は「4つのテスト」について勉強してみます。

発案者はハーバート・テラーです。

背景には1932年シカゴ、コンチネンタルナショナル銀行副社長がジュエルティー会社の社長を通じクラブアルミニウム社が破産しないよう手を貸して欲しい。ジュエルティ社は食品生産販売部門、再建依頼先で調理器具メーカーには40万ドルを上回る借り入れと250人の職を守ってくれると判断した。

自分でも運転資金6100ドル投資し、大恐慌の下沈滞ムードを払拭するため、手段として社員に倫理的価値観の目安となる簡潔な指針を提供。

最初は7つのテストだったが、これでは長いので4つのテストにした。

◇言行はこれに照らしてから——職業人としてのロータリアンが言動行う際に照らし合わせる基準として

○真実かどうか→事実かどうか

○みんなに公平化→すべての取引先に対して公正か

○好意と友情を深めるか→信用を高め、取引先を増やすか

○みんなのためになるかどうか→すべての取引先に利益をもたらすか。

と訳すべきでしょう。4つのテストには訳し方でいろいろ取り方ができるが、本日は私が調べてきたことを発表させていただきます。 ※詳細は配布した資料を参照下さい

★ニコニコボックス 8/27

吉田美花委員長

久恵君 台風10号が来ますね。米も梨も無事でありますように。木村さん、梨ありがとうございます。

木勢君 熱中症に気をつけましょう。特に内部体温の上昇が注意です。

牧君 台風の進路が心配です。木村さん梨ありがとうございます。

吉田美君 稲刈りシーズンが来ました。今年もクーラー付コンパインには乗れず、炎天下の中、オペレーターやっています。

神君 本日は稲刈り当番。暑い!!機械の上は地獄。早退します。

石崎和君 台風が心配ですね。行動予定が立てにくい。でも、新山神社に行つて来ます。

安居君 久しぶりにコロナいただきました。おいしかったです。

谷村賢君 お盆を過ぎても熱いですね。水分を補給して熱中症に気をつけましょう。

石崎雄君 木村さん、おいしい梨ありがとうございます。

尾山君 今年の夏はとにかく暑い!!暑さのせいで疲労が蓄積、口内炎になりました。

古瀬君 今日は卓話当番です。

荒井君 古瀬さん、卓話楽しみにしております。

吉田美君 明後日5月2日ぶり仕事を休みます!!きっかけをくれた久恵会長、ありがとう。来週お越しの津幡さんは新渡RC会員です。

鮫島君 古瀬さん、卓話楽しみです。

(今回の会報担当:古軸裕一)